

PRECIO

En toda la isla  
6 rs. vn.

# EL BIEN PUBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.

## Correo de ayer.

Madrid 6 de Marzo.

### LA INSURRECCION CARLISTA.

La Gaceta solo publica al frente de su sección oficial la siguiente noticia relativa á la salida de Santander del señor duque de la Torre, que adelantamos en nuestro número de ayer:

«Provincias Vascongadas y Navarra.—El señor presidente del poder ejecutivo embarcó en Santander en el vapor «Gaditano» á las nueve y media de la mañana de ayer, acompañado del señor ministro de Marina, llegando á Castro sin novedad á las tres de la tarde.

Los despachos recibidos referentes á la insurrección carlista no tienen importancia alguna.»

Los periódicos de la tarde añaden que el duque de la Torre había visitado en la Rigada al general Moriones, que está enfermo de la vista, y que estaba ya en la línea de Somorrostro adonde había llegado un batallón el día 3, dos el 4 y tres el 5.

Por carta recibida en Santander de una persona que se halla en el campamento, se sabe que el día 4, un batallón carlista navarro intentó forzar el paso del puente de Somorrostro, y fué tan castigado que no es de creer repitan un ataque en que tan mal salieron los carlistas.

Dice el «Pueblo.»

«Como prueba de la exageración que ha habido en las noticias circuladas estos últimos días respecto del ejército del Norte debemos decir que la mayoría de los soldados que han llegado á Santander están enfermos á consecuencia de las lluvias que han sufrido en las montañas de Vizcaya siendo muy pocos los heridos.

La inclemencia del cielo ha hecho más bajas en nuestro ejército que el plomo de los carlistas.»

Los carlistas también sufren mucho pues tenemos en el «Boletín del Comercio» de Santander:

«Tenemos noticia de que Dorregaray, jefe de las fuerzas carlistas, ha suplicado al general Moriones para curar á sus heridos.

Esto prueba el gran número de bajas que ha sufrido la facción.»

De Bilbao da algunos curiosos detalles, aunque se refieren á noticias atrasadas, una carta de Burgos que publica un periódico de Madrid. Dice así:

«Por una señora que llegó ayer á este punto y que salió de Bilbao el 22 de febrero, se sabe que el 20 dieron orden para que salieran de la plaza las mujeres y los niños, principiando el 21 el bombardeo por los carlistas, habiendo oído decir en Guadacano á los mismos que había caído una granada en el café Suizo, incendiándose el edificio, otra que había caído en el Banco y otra en la estación del ferro-carril; pero que habían causado pocas desgracias personales hasta la fecha indicada.

En Bilbao algunos artículos de primera necesidad seguían á precios bastante arreglados y como en tiempos normales, en particular el pan, garbanzos y tocino; pero otros, como carne, carbón vegetal, patatas y bacalao, estaban á precios muy subidos; en particular la carne no se encontraba á ningún precio hacia más de un mes.

Las desgracias ocurridas en los transeúntes las hacían los carlistas desde las alturas que dominan á la plaza, que estaban siempre en acecho y cazaban como conejos á los que se ponían al alcance de sus fusiles. Un cabo del regimiento Inmemorial fué herido por la espalda; pero tuvo bastante valor para ocultarse á la vista de sus enemigos, y al morir dijo: «Me queda el consuelo de que los carlistas no me han visto caer.»

Segun manifiesta la señora de quien tomamos las anteriores noticias, dice que el fuego de cañón contra la plaza de Bilbao era muy lento, habiendo encontrado apenas fuerzas carlistas en su camino de Bilbao á Vitoria, pasando por Zornoza y Durango, pues todos se habían corrido á la parte por donde se dirigía nuestro ejército del Norte.»

Ya dijimos ayer que había sido abandonada la plaza de Tolosa, que situada en el interior de Guipúzcoa, era difícil de sostener, distribuyendo fuerzas para su conservación, la cual por otra parte no es de primordial importancia.

«Desde anoche, dice con la debida autorización el «Diario de San Sebastian» correspondiente al día primero, están llegando sin cesar coches y carros de todas clases desde Tolosa, conduciendo las armas, municiones, víveres y demás útiles de la plaza.

Han llegado ya unos 200 carros que conducen todos los enseres de la diputación foral, la administración militar y gran parte también de los muebles y enseres de las familias de los voluntarios, que después de largos meses de sacrificios, se ven hoy obligados por la precisión de las circunstancias á abandonar á aquel pueblo, tanto más querido cuanto más hostilizado y ansiado por los carlistas.

Gran número de mujeres y niños llegan en coches y carros, y no menor número viene á pie al abrigo de los convoyes y las tropas; buena parte de los voluntarios han llegado ya también á esta capital. Los carlistas, que sepamos, no han hostilizado en lo más mínimo esta larga procesión.

Las fuerzas de Loma quedaron anoche en Andoain y Villabona para proteger el regreso de la guarnición y los emigrantes, y es fácil no lleguen á esta capital hasta mañana.»

Se estima el número de emigrantes de la plaza abandonada, sin exceptuar la guarnición, en 1700.

El primer faccioso que trató de penetrar en la plaza, al ser abandonada por las tropas, pagó cara su impaciencia, pues cayó muerto en el sitio cerca la puerta de Vitoria, de un balazo dirigido por un miguelete de los que todavía quedaban en la plaza.

Después entraron las fuerzas carlistas en Tolosa, y sus primeras medidas fueron imponer una contribución de 7,000 duros y exigir 4,000 raciones diarias.

También Andoain ha sido abandonado por nuestras tropas, habiéndose replegado á San Sebastian los voluntarios que la guarnecían.

### LA GUERRA CIVIL.

Habiendo llegado en la tarde del 5 á Castro el presidente del Poder Ejecutivo, ya estará al frente de las tropas y podrá en breve emprender las operaciones, realizando el plan que haya concebido. Ya habrá contemplado, lo primero, la altura de Salta

Caballo dominada por el ejército, así como la más avanzada de la Concepción y las que se hallan á la izquierda de la ría de Somorrostro; habrá examinado esta y el río de Miono que desemboca en el arrenal de Decido, y habrá podido ver las posiciones que ocupan los carlistas á la derecha de aquella ría.

Conservadas las comunicaciones con Castro, pues por Ontón, Salta-Caballo y Mioño no hay otro paso que la carretera, pues por la izquierda caen hondos precipicios al mar y por la derecha al mismo borde de la carretera se levantan las montañas, lo cual sucede en una extensión curvilínea de más de media legua, no podrá desatenderse la retirada que los carlistas tienen en caso de una derrota por las salidas que hay á la izquierda de su línea, pues por su derecha no se habrán de retirar seguramente á Santurce, y menos á Sostao y Portugalete.

Los carlistas, apesar de lo que han celebrado la jornada del 25, han permanecido en sus posiciones sin tomar la ofensiva, adelantándose solo á ocupar los puntos que se abandonaban; y esto, aun admitiendo su superioridad numérica, prueba que solo se consideran fuertes detrás de los parapetos y en alturas donde pueden defenderse hasta con los peñascos que hacen rodar. Solo llevándoles á otro terreno se les podrá sacar de ellas, y aunque no faltan los que puedan escogerse, no son muchos, sin embargo, ni muy fáciles.

Pero pronto hemos de saber las primeras operaciones, que han de proporcionarnos abundante asunto.

Desde que la actual guerra civil comenzó á formar serias proporciones, consideramos como una triste necesidad la evacuación de Tolosa, cuya defensa y abastecimiento ha costado tanta sangre liberal, y ocupaba exclusivamente la atención de 3 ó 4,000 hombres. Y no sosteníamos esta opinión porque fuera la que se siguió en la pasada guerra, sino porque habiéndose abandonado Vergara y las poblaciones del Valle de Deba, estando también en poder de los carlistas Oñate, Azcoitia y Azeitia, ya no tenía comunicación Tolosa más que con San Sebastian, que siendo la capital de la provincia, bien puede ser aunque interinamente residencia de la Diputación, de la que no se le debe desprender á Tolosa, por ser lo único que le resta de su capitalidad y porque lo merece su liberalismo.

Libre ya Loma de aquel cuidado, puede contribuir poderosamente á algún plan general de operaciones, y prestar en Guipúzcoa grandes servicios de más resultado que el conservar un punto que no es verdaderamente militar ni estratégico. Más lo es en nuestro concepto Hernani y las posiciones que lo rodean.

Madrid 6 de marzo.

A pesar de haber dicho algunos periódicos que habían llegado ya al Norte todos los refuerzos necesarios á juicio de los generales del ejército que allí opera para emprender de nuevo el ataque con los carlistas, creo que todavía se enviarán algunas fuerzas más, y que sabiéndose que Bilbao puede resistir todavía algún tiempo, por contar con los víveres necesarios, no es probable se reanuden las operaciones hasta que se hayan acumulado todos los elementos necesarios para asegurar el éxito, lo cual no sucederá probablemente antes del 20 ó 22 del actual.

Por los oficiales llegados á Madrid se tiene noticia de algunos detalles relativos á la batalla del 25. Dícese que Moriones recibió siete ú ocho balazos en el uniforme y el caballo que montaba, quedando casi milagrosamente ileso, y que el general Primo de Rivera perdió dos caballos, hallándose tan cerca del enemigo que la bala que le causó la contusión en el brazo, atravesó antes la cabeza del caballo.

Los carlistas deben haber tenido tambien numerosas bajas, y así lo demuestra la circunstancia de enviar Dorregaray al general Moriones un atento oficio el día 26 pidiéndole médicos, por no contar con los necesarios para atender á los heridos. Moriones le envió dos facultativos, contestándole que sentía no poder mandarle mas por estar empleado el personal sanitario en la asistencia de los heridos del ejército.

Los oficiales que vienen á Madrid creen que las bajas en la batalla del 25 han sido mayores que las que se han dicho hasta ahora; pero esta diferencia de apreciación dimana de que cuentan como bajas muchos contusos que acaso no hayan figurado en los partes oficiales por ser las contusiones leves.

Las bajas de gefes y oficiales son mayores de las que proporcionalmente ocurren en la guerra, pero se comprende que así suceda, por la conveniencia de dar ejemplo en el peligro cuando se mandan tropas bisoñas.

En lo que todos están conformes es en que tanto el ejército como los carlistas se han batido con grande heroísmo.

El general Serrano y el Sr. Topete llegaron ayer tarde en á Castro-Urdiales, desde donde han ido á La Garriga, conferenciando con el general Moriones y volviendo despues á Castro.

Aquí hay grande actividad para el envío de provisiones al ejército del Norte. Diariamente se fabrican y envían á Santander diez y ocho mil raciones de galleta. Hace pocos días se enviaron doce mil arrobas de tocino, y hoy han salido cuarenta mil arrobas de arroz.

Los carlistas de aquí esplican la falta de noticias de operaciones de sus correligionarios que están en armas en Aragon, Valencia y Cataluña, diciendo que han recibido orden de concentrarse para formar un ejército y llamar la atención del gobierno á otro punto distinto de el del Norte. Esta concentración, de la cual parece que hay noticias tambien en los centros oficiales, no es fácil que llegue á realizarse, pues á los carlistas de Cataluña no gusta abandonar sus montañas, y los de Valencia y Aragon no quieren someterse á un mando comun, operando cada cabecilla por su cuenta y sin que reine entre ellos armonía de ninguna clase.—P.

Dice «El Orden», diario republicano:

«Los periódicos alfonsinos ponen todo su empeño en demostrar hoy que la acción de Abanto no tuvo importancia alguna ni revistió la menor gravedad. No sabemos á que otro fin pueda tender esta manobra, fuera de contribuir á que la opinión, tan decisiva en pró de la causa liberal y de la República, se torne indiferente ó poco ménos acerca de los sucesos del Norte, y no puedan en su día presentarse estos revestidos de toda su verdadera importancia.

Porque no presumimos siquiera que de aquella suerte traten dichos periódicos de convencer á los que los leen, de que no hay necesidad de realizar un esfuerzo supremo contra los carlistas. Ese esfuerzo es preciso verificarlo, y nosotros deseamos que el gobierno, juzgando por sus propias impresiones y sin tomar en cuenta las que atenúan el resultado del combate del 25, no ceje un solo punto en su tarea de llevar al Norte, á disposición del señor duque de la Torre, cuantos recursos pueden

necesitar y ha reclamado.

En esto no debe haber morosidad alguna. El ministro de la Guerra, lo mismo que todos sus compañeros, si han de cumplir buenamente, como nosotros creemos que cumplen, deben á todo trance hacer que esos envíos de fuerzas, material, etc., se activen á fin de que el general Serrano pueda, en el momento que el temporal cese, dar á las operaciones de la guerra el conveniente impulso.

Si lo necesitaran, sirva de estímulo la conducta misma del presidente del Poder ejecutivo de la República, que apenas tuvo noticia del desgraciado hecho de armas de Abanto, dispuso su partida para el Norte sin detenerle ninguna clase de consideraciones. El deber de los que hasta ese día fueron sus compañeros y hoy son sus ministros, está reducido á imitar la patriótica actitud del duque de la Torre y realizar todo género de sacrificios, á fin de que la posición de este sea todo lo considerada y conveniente que parece imprescindible para el buen éxito de la campaña.

La casa de trasportes de D. Julian Moreno ha facilitado anteayer los camiones necesarios para conducir á la estación del ferrocarril del Norte los 102 bultos de donativos que hemos expedido á Santander sin querer admitir retribución alguna por este servicio, antes bien poniéndose á nuestra disposición con aquel objeto para contribuir por su parte en lo posible á realizar los deseos del pueblo de Madrid. Al preguntar el importe de aquella conducción, el Sr. Moreno nos ha contestado: «El importe de los camiones de ayer son los que se necesitan en adelante con el mismo objeto. Tenemos una satisfacción en consignar la frase misma con la que el Sr. Moreno se ha asociado de palabra y de hecho á los que acuden á nuestras oficinas con donativos para los heridos del ejército del Norte.

Dice «El Tiempo»:

«En los centros oficiales hace ya dos días que no se reciben noticias de encuentros entre nuestras tropas y las facciones que recorren el territorio de algunas provincias. Esta aparente inacción, añade el colega que esto indica, es debida, segun parece á movimientos de concentración, que no pasan desapercibidos para los gefes de las columnas que las persiguen.»

De un momento á otro deben continuar las operaciones contra los sitiadores de Bilbao.

Segun las últimas noticias, continuaban embarcándose en Santander refuerzos para Castro-Urdiales.

Hace dos días fué muerto de un tiro de pistola en la estación del ferrocarril de Játiva un sujeto bastante bien vestido, que dicen era de Concentina.

Al reconocerle el juzgado, le encontraron en los bolsillos sobre 2,500 reales en oro, un cuchillo y dos cédulas de vecindad falsas. Los agresores, que al parecer eran cuatro desconocidos, iban con escopetas, y despues de perpetrado el crimen se marchaban por las huertas.

De orden superior y á fin de no distraer las fuerzas del ejército en guarniciones de puntos que es necesario socorrer y abastecer con frecuencia, ha sido evacuada Tolosa por las tropas de nuestro ejército, habiendo sido volados previamente todos los fuertes y cuerpos de guardia de la plaza y conducidos á San Sebastian todas las piezas de artillería, municiones y pertrechos de guerra.

Las fuerzas carlistas que se han posesionado de

Tolosa despues de la evacuación de nuestras tropas van mandadas por Aizpúrua, titulado «brigadier» de la facción y segundo jefe de la provincia, en representación de Ceballos, que está de operaciones en Vizcaya al frente de la mayor parte de las fuerzas de esta provincia.

Una carta de Santander del 2 dice que los bilbainos debían saber ya á aquellas fechas los nuevos auxilios que iban en su socorro, y que esto les animaría para continuar resistiendo.

Dice la «Crónica» de Valladolid que se ha establecido en aquella capital un depósito de quintos con objeto de formar un cuerpo de ejército de 2000 hombres.

Los que allí no quepan serán trasladados á Zamora con el mismo objeto, y despues de equipada perfectamente dicha fuerza será enviada inmediatamente al ejército de operaciones.

Ayer llegaron á Valladolid mas de 400 quintos de la provincia de Orense.

Un sargento retirado procedente de la guerra de los siete años, donde sacó 600 reales de pensión y un ojo ménos, se ha dirigido al señor duque de la Torre pidiéndole un puesto de peligro y renunciando su sueldo mientras dure la guerra.

Créese que ya hoy el duque de la Torre habrá visitado algunas de las posiciones del ejército.

Esta mañana llegó sin novedad á Santander el general Lopez Dominguez.

El señor Ruiz Zorrilla, que por circunstancias ajenas á su voluntad no pudo saludar al duque de la Torre á su paso por Palencia, le ha escrito una carta ofreciéndole sus servicios y cuanto tiene y posee para ayudar á vencer al carlismo.

Parece que se ha ofrecido al gobierno para ir á combatir á los carlistas, un cabecilla bastante conocido que fue indultado por el gobierno.

Anúnciase la próxima aparición de un periódico, órgano del señor Castelar, dirigido por uno de los políticos mas importantes que formaron parte del anterior gabinete.

Ayer salió para el Norte la reserva de Alcalá de Henares.

Ya hay en el Norte dos batallones de la reserva de los organizados recientemente, perfectamente equipados y adiestrados en el arma.

En Búrgos y Logroño hay ya algunos soldados heridos y enfermos del ejército del Norte instalados en los hospitales civiles organizados con este objeto.

Ayer por la tarde quedó el consolidado en la Bolsa á 14,77.

Anoche llegaron á pagarlo en el Bolsin á 14,90. Esta mañana se ha hecho á 15,00, estando muy solicitadas las operaciones.

El presente mes será de mucho juego, y deberán tener prudencia los especuladores, si quieren tener tranquilidad, pues las opciones que se han dado no podrán menos de agitar vivamente los cambios.

Se nos ha dicho, pero nos resistimos á creerlo, que ayer llegó á Madrid un audaz cabecilla carlista.

La misión que traerá fácilmente se comprenderá á decir á la junta central cuál es el estado de las facciones, y cuáles los recursos que inmediatamente exige D. Carlos para asegurar su triunfo. Nosotros sabemos que pide hombres y dinero,

pero con urgencia; y hombres y dinero se le han ofrecido, segun la version que hasta nosotros ha llegado.

¿Será verdad que el mensajero carlista ha venido á insultarnos?»

Así lo dice la «Iberia».

Es digna de todo elogio la actividad que en los momentos actuales está desplegando el señor ministro de la Guerra.

A pesar de sus muchos años, y de hallarse delicado, no descansa de día ni de noche, con objeto de activar en cuanto le sea posible la organizacion de la actual reserva y poner en pié de guerra un ejército que responda á las necesidades de los momentos actuales y acabe la guerra civil, que tantas víctimas está causando.

Cartas que tenemos á la vista nos dan cuenta del entusiasmo que reina en el valiente ejército del Norte, desde que tuvo noticia que iba á ponerse á su frente y compartir con él sus glorias y fatigas el señor duque de la Torre, y de que el gobierno había dispuesto el envío de poderosos é imponentes refuerzos.

Daba anoche un periódico ministerial la noticia de que probablemente el general Letona se encargará de un cuerpo de ejército, el general Lopez Dominguez del estado mayor, y los brigadieres Morales de los Rios y Chinchilla de dos brigadas.

El general Moriones se encontraba ligeramente enfermo, y hoy debia ir á visitarle en La Rigada el duque de la Torre. El general Moriones, si su salud se lo permite, mandará otro de los cuerpos de ejército.

«El Gobierno» ha visto cartas segun las cuales, «la empresa que va á acometer el general Serrano no es insuperable, pero si difícil viéndose con buenos ojos en las mas altas esferas del poder que en estas circunstancias la conciliacion y la union entre los partidos liberales y gobernantes fuese intima y sincera.»

Un párrafo en el mismo sentido publica anoche «La Correspondencia:»

«Una carta de Santander nos asegura que diferentes personas de muy opuestos matices del partido liberal, que se han acercado al duque de la Torre para ofrecerle su apoyo, han tenido ocasion de oírle abogar con gran calor á favor de la conciliacion. El general Serrano, dicen la cree indispensable en estos momentos por muchas razones y mucho mas por considerar que para vencer las dificultades del momento y triunfar de los carlistas, es útil, es indispensable el apoyo de todos los buenos liberales.

Es interesante el contenido de la siguiente carta:  
«Santander 2 de marzo de 1874.

No sé el tiempo que reinará en Madrid, pero lo cierto es que aquí no puede ser mas desagradable, pues llueve sin cesar. Esto podrá ser muy bueno para los campos, que durante todo el invierno no han recibido una sola gota de agua, pero es perjudicialísimo é impide dar el impulso debido á las operaciones de guerra. Como el único camino para llevar al terreno los refuerzos que se necesitan, es el mar, mientras siga reinando el viento que hoy reina no se puede adelantar gran cosa, á pesar de los sacrificios que se hagan y de los peligros que se afrontan, á veces demasiado temerarios.

Hay que tener en cuenta que para trasportar las fuerzas que deben ir á reforzar el ejército del Norte, en material de campaña, artillería, municiones, provisiones, etc., se necesita gran número de buques, que estos precisamente deben ser de vapor, para asegurar en lo posible la duracion del trayec-

to, y que no pueden emplearse de mucho calado para que sea fácil fondear en los puertos, y como hay algunos cargados de provisiones y tienen que seguir al ejército en su movimiento de avance, descargándose á medida que haga falta su consumo, de ahí que las operaciones de transporte se demoren, por mas que la travesía sea corta y febril la actividad que se emplea.

Entro en estas consideraciones, porque conozco la impaciencia, muy natural por cierto, que reina en Madrid y provincias, y sin embargo, hay que hacerse cargo de que todavía pasarán algunos dias antes que el ejército haya podido emprender nuevas operaciones. No se puede prescindir del tiempo indispensable, sobre todo cuando el temporal viene á contrarestar como lo está haciendo, la voluntad mas enérgica.

Esta noche (pues escribo á las diez), el viento ha caído algo, aunque el cielo sigue encapotado, así es que mañana á primera hora saldrán de este puerto para el de Castro dos buques, uno de ellos el «Cádiz», conduciendo los batallones de Valencia y de Ranales, que ayer y hoy han llegado. También saldrán de Castro para el Abra de Bilbao la goleta «Ligera» y el vapor «Ferrolano».

Esta noche se espera un escuadron de caballería, y á la madrugada un batallon de Marina que salió de esa á las tres de la noche pasada.

El espíritu de patriotismo que ha estallado en Madrid y provincias, la suscripcion nacional, los sacrificios que el país ha comprendido debe hacer pronto para acabar esta guerra, la union de todos los elementos liberales y la presencia aquí del presidente del poder ejecutivo de la república y del ministro de Marina, son todas garantías seguras de que se obtendrá el resultado que se desea.

A mi modo de ver, la jornada del 25 ha sido un suceso feliz, ya que ha motivado este entusiasmo general que ayudará moral y materialmente las operaciones del ejército y es que el país, que sabe ya hoy que la batalla de Abanto no ha sido un desastre, ha comprendido que las fuerzas que teníamos que oponer á los carlistas no eran suficientes y que es indispensable hacer un sacrificio para acabar con esta insensata lucha. ¡Qué dinero tan bien empleado el que se invierte en conseguir la paz, que tanto necesita para fomentar sus riquezas naturales!

Segun refiere un carlista que se ha presentado aquí y que asistió á la batalla del 25, las pérdidas que han sufrido han sido considerables, debidas en su mayoría á los disparos de la artillería y de los buques.

Hoy ha estado conferenciando con el duque de la Torre el brigadier Terrero, y con el señor Topete el capitán de navío señor Gamindez, que han llegado procedentes de Castro, y á cuyo punto regresarán mañana; esto si el tiempo lo permite.»

Los mozos del reemplazo del 73, cuya redencion estaba aplazada por orden de 25 de enero, pueden redimir su suerte por 2.500 pesetas, como los del actual, segun telegrama recibido en Córdoba del ministerio de la Guerra.

Valencia 8 de marzo.

La faccion Segarra ha estado á punto de ser copada por la brigada la Guardia.

El martes llegó dicha faccion á Vinaroz y el miércoles continuaba allí, cobrando dos trimestres de contribucion, que el pueblo aprontaba con dificultad, despues de los dos que habían exigido los carlistas en su primera entrada.

A las tres de la tarde se presentó de improviso, por la carretera de la Rápita, la avanzada de dicha brigada, y quedó tan sorprendido el reten de caba-

llería que en aquel camino tenia los facciosos, que apenas tuvo tiempo de escapar á toda carrera, llevando la alarma al grueso de su fuerza, que estaba descuidada en Vinaroz. Los carlistas, poseidos del mayor pánico, huyeron en grupos por el camino de Cáliz, seguidos por la avanzada de caballería de la brigada, que les hizo unos cuantos prisioneros. El grueso de la brigada se estacionó sobre el puente del Serbol, y disparó tres granadas, que apresuraron la fuga de los facciosos.

La tropa continuaba el juéves en Vinaroz, habiendo hecho aprontar á los contribuyentes un trimestre.

Escriben de Teruel con fecha 2, que la cuestion palpitante en aquella capital era el rumor de que las facciones trataban de ir sobre ella, cosa que no pudo realizar Cabrera con sus aguerridas huestes.

En su virtud, el domingo se celebró una gran reunion de autoridades con los gefes y oficiales de la milicia, acordándose, para conjurar el peligro por todos conocido, el nombramiento de una comision que marchase sin demora á Madrid á pedir armas municiones y un batallon. Parece que forman parte de la comision el alcalde y el exdiputado señor Muñoz Nougues, y que para su apoyo le acompañará el gobernador civil.

En Teruel, sin embargo, dice el corresponsal, que hay sobra de armas y de gente para su defensa. Teruel, atendida su posicion y las fortificaciones que hoy tiene, puede defenderse con los 200 guardias civiles que hay de guarniciones y con 600 voluntarios si fuese atacado.

#### DESPACHOS TELEGRAFICOS.

París 4.—La Academia francesa ha aplazado la recepcion del nuevo académico señor don Emilio Ollivier, porque en su discurso el señor Ollivier hacia el elogio del emperador Napoleon.

Berlin 4.—El emperador Guillermo se encuentra nuevamente enfermo.

París 5.—Las últimas noticias recibidas de las islas Filipinas son muy favorables. Aumenta mucho el comercio con Inglaterra.

Viena 4.—Ha llegado á esta capital el conde de Chambord. El periódico el «Vaterland» anuncia que ha recogido ya 25.000 francos de suscripciones á favor de los heridos carlistas.

Londres 5.—Los insurrectos del Japon han sido batidos por el ejército imperial.

Consolidados ingleses á 92 3/8; exterior español á 18 1/2.

París 5.—El Banco de Francia ha reducido el descuento á 4 1/2 por 100.

El príncipe Alfonso ha llegado á París.

El antiguo nuncio del Papa en Méjico señor Meglia ha sido nombrado nuncio de Su Santidad en París.

#### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE «EL BIEN PÚBLICO.»

Madrid 10.—10'45 m.

Mahon 10.—5'14't.

Segun publica la Gaceta el señor Serrano continuaba ayer en Somorrostro, habiendo verificado varios reconocimientos juntamente con el señor Topete.

Una fraccion de las fuerzas que manda el cabecilla Tristany ha sido alcanzada en Aragon perdiendo 46 prisioneros y 23 heridos.

Bolsa 14'85.

Versalles 6.—Asamblea nacional.—El señor Christophle pide interpelar al gobierno acerca de los artículos publicados por el periódico «El Figaro» atacando á la Asamblea.

Se ha acordado que mañana se discutirá dicha interpelación.

Madrid 7.

Parece que se trata de restablecer el impuesto de consumos en la provincia de Madrid.

De orden del gobernador de Madrid se ha suspendido hoy la publicacion de todos los periódicos carlistas mientras dure el estado de guerra.

Bolsa de hoy.

Renta del 3 por 100	14.77
Subvencion de ferro-carriles	28.40
Bonos del Tesoro	52.25
Cambio sobre Londres	49.75
Id. sobre París	5.18

## Crónica Local.

Por la Direccion general de Sanidad se ha declarado cesante al capellan del Lazareto de este puerto don Juan Sampol, nombrando para sustituirle á don Pedro Fontcuberta.

Por el correo de ayer llegó la cesantia de don Andrés Escudero y Seguí secretario que era de la Direccion de Sanidad de este puerto, sustituyéndole en el cargo don Bartolomé Escudero y Escudero que ocupaba el de escribiente auxiliar de la propia dependencia; para cubrir la vacante de esa plaza ha sido nombrado don Juan Vidal y Rubí.

Ha sido nombrado segundo comandante de Marina de Mahon el teniente de navío graduado don Angel Bocio.

Segun los periódicos de Madrid han sido ascendidos por propuesta reglamentaria: á teniente coronel de estado mayor del ejército el comandante don Ignacio P. ñaranda, y á comandante del mismo cuerpo el que lo es de ejército don Rafael Mir,

En virtud de orden del Exmo. señor ministro de Fomento de 24 de enero último, se ha aprobado el proyecto de la travesía de Mercadal en la carretera de segundo orden de Mahon á Ciudadela juntamente con el presupuesto que asciende á 9,257 pesetas 87 céntimos; el cual entra á formar parte del general de dicha carretera que fué aprobado en 3 de marzo de 1873.

Nota de las reses degolladas en el matadero público en los siguientes dias.

Dia 28.		
Cortantes.	—Bueyes	1 » 235 kilóg.
	» —Terneros	3 » 355 »
	» —Carneros	11 » 184 »
	» —Cerdos	8 » 434 »
Particulares.	—Cerdos	3 » 155 »
Total.	26 reses de peso de	1363 kilóg.
Dia 1.º		
	» —Cerdos	6 » 423 »
Dia 2.º		
Cortantes.	—Terneros	1 » 139 kilóg.
	» —Terneras	1 » 85 »
	» —Carneros	3 » 47 »
	» —Cerdos	1 » 86 »
Tiendas.	—Cerdos	1 » 83 »
Total.	7 reses de peso de	440 kilóg.

El Administrador, Ignacio Hernandez.

## Parte comercial.

### Barcelona.

Cambios corrientes dados por la Junta del Colegio de corredores de cambios de la Plaza de Barcelona en 5 de Marzo de 1874.

Títulos al portador del 3 p. 100 consolidado	Quada	
	DINERO.	PAPEL
interior.	14.42 1/2	14.47 1/2
Id. id. id. exterior, emision 1867, 69 y 71.	17.60	17.50
upon 3 p. ≡ int. y subvenc. venc.,	50.00	50.25
Id. exterior.	57.00	58.00
Id. Bonos.	67.00	68.00

### CAMBIOS.

	Dinero.	Papel.
Londres 90 dias fecha	50.15	
París 8 » vista	5.23	
Burdeos » »	5.23	

Bolsin del dia 6.

El 3 p. ≡ consolidado quedó á las 12 de la mañana á 14.62 1/2 dinero y 14.65 papel.

(Diario de Barcelona.)

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

Nuestra Señora de Guadalupe y San Eulogio presbitero y martir.

### CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra Señora de la Asuncion en Santa Maria.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 10.

De Palma en 1 dia vapor-correo Mahonés cap. D. Juan Thomás con 17 trips. 10 ps. varios efectos y la correspondencia.

De Argel en 2 dias Pailebot Menorquin pat. Jacinto Leon con 6 trips. 16 ps. y salvado.

Despachados el 10.

Para Binicarlo en lastre Galeas Nearlandés Angeleka c. D. A. Polderivaart con 6 trips.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 9.—10.10 m.

Mahon 10.—9.11 m.

Segun un telgrama que publica la Gaceta el general Serrano ha tomado el mando del ejército del Norte.

Las facciones capitaneadas por los cabecillas Tristany y Cura Flix fuerte de 1800 hombres han sido batidas en la provincia de Aragon.

## Anuncios.

### Alcaldia de Villa-Cárlos.

Debiendo proveerse una de las plazas de sereno de esta villa, vacante por renuncia del que la obtenia se anuncia al publico para que los aspirantes á ella presenten sus solicitudes dentro el término de ocho dias á contar desde la fecha de este anuncio.—Villa-Cárlos 8 Marzo de 1874.—El Alcalde, Tomas Pons.—P. A. del A.—Juan Payá Secretario.

## Nodrizza.

Una que desearía encontrar criatura para amamantar. Calle del Progreso casa sin número.

## Aviso al público.

El martes 17 de Marzo, á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal privada, á voluntad de su dueños, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu calle del Rosario núm. 20, una casa situada en la calle de S. Jorge señalada con el núm. 19 propia de los herederos de D. Martin Sintes.

## Interesante.

### Gran barato.

En el establecimiento del señor Rotger Plaza Aravaleta número 1 se acaba de recibir un grande surtido de géneros los que para ser su estacion y quererlos liquidar pronto los ha puesto en los precios siguientes paños negros de 6 y 7 reales vellon palmo cortes saten negros para pantalones de 60 y 70 reales corte merinos negros á 2 1/2 y 3 reales palmo, Orleans negros 4/4 de 9 10 y 12 cuartos palmo idem de 6/4 de 2 1/2 y 3 reales palmo pañuelos merino negros 9/4 finos á 28 reales uno idem de capucha de 60 y 70 reales uno velos para mantillas de 5 y 6 reales y con piguitos terciopelo de 9 reales el velo, granadinas para mantillas de 15 y 16 cuartos, palmo, mantillas granadina rayadas de última moda de 7 1/2 pesetas y de varios otros precios terciopelos de seda negros de Lyon superiores de 14 y 15 reales palmo, lanas para vestidos de señora de 5 y 6 reales vellon cana indianas para vestidos á 27 cuartos cana y todos los demas generos se despacharán á unos precios muy baratos.

## LA CARCAJADA

Coleccion de gracias, chistes, oportuñidades, charadas, cuentos, epigramas, chismes, moralejas, pensamientos, chascarrillos, anécdotas, fábulas, y demás cosas que para alegrar á sus semejantes, ha compuesto y recopilado Eduardo de Lustonó.

Se halla de venta al precio de CUATRO REALES en esta imprenta, Bastion 39, Mahon.

### SUSCRICION

## PERMANENTE.

A «La Ilustracion Española y Americana;» «La Ilustracion Universal;» «La Ilustracion Francesa;» «La Independencia Belga;» «El Diario de Barcelona;» «La Revista Europea;» «El Boletín Oficial de las Baleares;» «La Moda Elegante Ilustrada;» «La Moda de París;» «El Correo de la Moda;» «Le Journal des Tailleurs;» etc., etc., lo propio que á todas las obras completas y por entregas y á cuantas publicaciones acreditadas así nacionales como extranjeras vean la luz, admite pedidos y suscripciones el corresponsal B. Sintes, en la imprenta de M. Parpal, calle del Bastion número 39 Mahon, satisfaciendo el importe por adelantado. Además, se sirven con la puntualidad posible todos los encargos que se hagan referentes al extenso ramo de librería, estampería, música, etc., etc.

Imp. de M. Parpal.—Mahon.